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1. Rapport d’activités

 Volet scolarisation – Lakabo

 Pour l’année scolaire 2023-2024, Coté positif, l’école 
enregistre la nomination de 2 nouveaux maîtres, 
instituteur et institutrice,  tout à fait conviviaux. 
Cependant non encore rémunérés par l’administration ! 
Raison pour laquelle l’institutrice nous a  sollicités 
pour demander notre aide...A titre exceptionnel, nous 
lui avons adressé un don de 60 000 CFA par 
l’intermédiaire de Léonard. Don qu’elle a partagé avec 
son collègue, sans oublier un billet (5000cfa) pour le 
directeur !
L’instituteur, de son côté, repart chaque week-end et 
vacances à Abong-Mbang où il devient taximan. 

L’école compte, selon les chiffres communiqués par l’institutrice, 30 élèves. Pour information, le directeur 
annonçait l’an passé 105 élèves…
   Effectifs école  Lakabo 2023/2024: 
                         SIL  et CP: 13 élèves. 7 filles, 6 garçons  (11 Baka, 2 Bantou
                         CE1 : 05 élèves.          2 garçons, 3 filles  (3 Baka,  2 Bantou)
                         CE2 : 10 élèves.          5 filles, 5 garçons  (3 Baka,  7 Bantou)
                         CM1 : 01 élève.          1 Garçon. (Bantou)
                         CM2 : 1 élève ?          1 garçon (Bantou)
                    TOTAL : 30 élèves,        15 filles, 15 garçons. (17 Baka, 13 Bantou).

  - les effectifs de la SIL, du CP et du CE1 sont Baka à 75 % 
  - Ceux des CE2, CM1 et CM2 sont Bantou à 75 % 
    A cet égard, le directeur demande si notre association peut aussi aider les élèves Bantou.
    A cette question, nous lui avons répondu que si nous faisions cela, ce serait au cas par cas, après étude de
    la situation. Selon lui, 5 familles Bantou et 3 familles Baka seraient installées à Lakabo. 
Pour Willy, comme pour nous, le   nombre n’est pas le même. A ce propos, nous avons accepté, à la 
demande de Léonard, en l’occurrence porte parole de Willy, de participer modestement aux frais 
d’inscription de son fils à Abong Mbang pour 2024-2025,  seul élève de CM2 à Lakabo, et qui a obtenu le 
CEP (pour lequel d’ailleurs nous avions participé aux frais de  passage de l’examen)
  - Pour la rentrée 2024-2025, l’école de Lakabo devrait enregistrer 8 élèves en CM1dont 1 Baka et 7 bantou 
et 4 en CM2 dont 3 Baka et 1 Bantou! 
  Cela veut dire qu’en 2025-2026 , 3 nouveaux parrainés pourraient arriver à Abong Mbang. 
  (Ces chiffres, comme les précédents, ont été communiqués par Carmelle, l’institutrice. Les relations entre 
l’ombrageux directeur Minlo et Léonard étant toujours « distantes »)
 - Cela signifie aussi qu’il nous faudra financer leurs cartes de déclaration de naissance (20 000 cfa chacune).
   (Léonard voulant nous les faire payer en totalité dés maintenant…ce que nous avons décliné)
 Nb : l’entrée en classe de sixième est devenue automatique après le CM2. Le CEP n’est plus nécessaire.
  - S’agissant des fournitures scolaires de rentrée sollicitées par Léonard pour Lakabo, nous lui avons dit que 
ce que nous apporté lors de notre mission de février devrait largement suffire…voir cela avec l’école.
 -Pour conclure, on peut légitimement penser que la dotation en enseignants à Lakabo (3 maitres + directeur) 
devrait se traduire un jour ou l’autre par une amélioration globale des résultats scolaires ?
Rappelons aussi que Lakabo dispose d’une école toute neuve et spacieuse, construite depuis 2 ans par la 
mairie de Messaména (dit-on), mais jamais ouverte pour des raisons « imprécises ».



Et depuis peu, luxe ultime à Lakabo, l’eau coule au robinet (3) au milieu du campement et les ampoules 
illuminent la place. L’installation de panneaux solaires permet d’alimenter la pompe à eau et l’éclairage 
public, tout fonctionne. C’est une élite de la région qui aurait financé ce projet coûteux.

Volet parrainage -Abong-Mbang (2023-2024).
 
Nom de l’enfant  
parrainé

Établissement 
fréquenté année 
sco. 2021/ 2022

Classe fréquentée 
durant l’année sco. 
2022/2023 
Coût de Rentrée :
Total : 460 000

Rentrée 2023/2024

Coût de Rentrée :
Total : 100 000

Rentrée 
2024/2025

Coût  Rentrée :

Minboutou 
Sidoine

1ème Année SAR-
SM

2ème Année SAR-SM
             50 000 cfa

2ème Année SAR-SM
          50 000 cfa

 

Fabrice Mpera 1. Lycée tech
2. Lycée pro (50 000)
3. Apprentissage
15000 x 4 ou 6 mois

SAM Gabin

Lycée Classique
Abong- Mbang
2nde A4 Espagnol

  Ecole Yaoundé
Chez beau-frère
En première56 000cfa

  Ecole Yaoundé
Chez beau-frère
En ??? 

YILIANKOL 
Tatiana

3ème Année ESF  3ème Année ESF
TRIPLEMENT ! 
                   35 000cfa

Retour au village

Sandé Caroline 
(fille jean-
Marie)

Mokassa Léon

Berceuse
Famille 
Bantou Ebolowa

Vit à Lakabo

Angossas: en 
mariage 
+ Apprentie couture 
A. Mbang. 3 mois 
              (100 000 cfa)
Vit à Lakabo
A. Mbang : auto école 
(2 mois: 236 000 cfa)

Retour à Lakabo

Analyse : 
- Sidoine, selon Léonard, a baissé les bras, est souvent absente et « fréquente » de manière assidue les 
garçons et taximan du quartier. En ce moment elle est inscrite dans la section « artisanat rural » à la SAR 
jusqu’à la fin août. Si elle réussit l’examen final, elle peut passer en année 2 au lycée technique pour obtenir 
le CAP.
Dans ces conditions, nous attendons que Léonard nous transmette sa décision,  soit elle clôt sa scolarité, soit 
elle intègre le lycée technique l’an prochain mais de manière assidue.
L’association Asbamba et Léonard ont abordé le sujet de la contraception avec les filles parrainées, 3 d’entre 
elles étant enceintes. Mais aucune n’accepte de mesures contraceptives. 
- L’autre parrainé, Fabrice Mpera, est depuis le mois d’avril en apprentissage chez un mécanicien qui habite 
non loin de l’hébergement Léonard. Il est satisfait de son sort et son maitre d’apprentissage tout autant. 
Léonard note cependant qu’il fait de longues journées ! A priori, il n’aurait pas de vacances, selon le 
mécanicien.

A nos deux parrainés se joignent 3 élèves  de l’association Asbamba (3 ont abandonné en cours d’année): 
- Baba Christelle. 14 ans, en classe de sixième à la SAR (ESF). Pas encore de notes au mois de février.
- APE Henriette, 19 ans, venue  avec sa fille Daina, 2 ans. Quatrième année au lycée technique (ESF),
   moyenne du premier trimestre : 8/20 (10/20 l’an passé) ; Mais elle vient d’obtenir le CAP, contre toute
  attente.
- Alombie, 15 ans. En cinquième au lycée classique. Moyenne de 10/20 au premier trimestre (11/20
   escomptés au deuxième). Le seul du groupe à obtenir une moyenne supérieure à 10/20, malgré cela, il va 
   redoubler sa cinquième.



Coût  du parrainage :  18 000 CFA/mois pour chaque parrainé (2 pour notre compte: Sidoine et Fabrice)
  A cette somme s’ajoutent les frais de rentrée : en septembre, nous avions accordé 100 000 CFA x 2.

N’oublions pas que notre mission de février dernier, menée de concert avec le club UNESCO des 
Pyrénées, a permis d’avancer nettement dans l’aménagement des deux studios destinés aux élèves parrainés 
à Abong Mbang, càd 6 élèves de l’association Asbamba et 2 élèves pris en charge par 09. Aujourd’hui, il 

manque encore une partie du mobilier que nous avions commandé sur 
place, mais la livraison ne devrait pas tarder. Je vous renvoie pour 
l’information complète sur cette belle opération au compte rendu qui a fait 
l’objet de notre réunion du 8 avril 2024. 
Sans entrer dans les détails, nous regrettons toujours amèrement de ne pas 
avoir pu présenter l’ensemble du projet au SCAC de Yaoundé. Mais ce 
n’est que partie remise, soit en distanciel, soit en présentiel.
Notre objectif étant de terminer les aménagements de ces studios, en 
particulier l’équipement en eau courante pour l’eau de boisson et 
l’équipement en sanitaires. Nous pourrons considérer à ce moment là que 
nous avons rempli notre mission.
En attendant, le degré d’aménagement des studios, même s’il n’atteint pas 
encore l’objectif fixé, constitue une sacrée amélioration des conditions 
d’hébergement des jeunes élèves, de nature à les inciter à travailler 
sereinement.
Diana, Satine et Maéva, représentantes du club UNESCO qui ont participé 
très activement à ces travaux ne diront pas le contraire ! 

  Volet « communication AIDER» – Abong Mbang.

Fin juin a eu lieu à abong Mbang la 34ème édition de la « journée de l’enfant africain ».
Journée qui est mise en place depuis 1991 sur le continent.
Le thème retenu : « l’heure est venue » de scolariser tous les enfants en Afrique ». 
Occasion saisie par Léonard de communiquer son travail au service de la scolarisation des jeunes Baka.
Ce sont les cartables qu’il avait récupérés auprès d’une association de Lansargues, une vingtaine, qui ont été 
distribués par le sous préfet et le maire aux jeunes écoliers Baka et aux écoliers handicapés. C’est la Pallisco 
qui avait pris à sa charge le transport par bateau, et la douane de Douala a accepté de les exonérer de droits.
Léonard avait sillonné les villages aux alentours la veille de la cérémonie pour héberger les écoliers à 
l’internat, et les ramener après la cérémonie. 
Le don de cartables flambants a marqué les esprits !
Pour l’anecdote, le sous préfet avait demandé au service des affaires sociales de lui rembourser les frais de 
déplacement…l’histoire ne li en tiendra pas rigueur.

 Volet agriculture – Lakabo

Aux derniers dires de Léonard, le GIC Baka-Bantou crée en 2022 n’a pas 
survécu, paix à son âme ! A sa place, un « groupe d’entraide » entre Bakas 
de Lakabo et de Nombakélé vient de voir le jour.
S’agissant des plants et semences que nous avons financés, soit 50kg de 
maïs, 2 sacs d’arachide, et surtout 140 plants de palmier à huile, ce sont 
ces derniers qui  suscitent un vif enthousiasme.
Parmi les 8 familles Baka (Kalé, Mbouta, « Mireille », Jean-Marie, Bidja, 
Ogara, « Protais »,+ nouveau venu), 4 sont particulièrement réceptives à 
l’agriculture et aux conseils de Léonard (Mireille, Bidja, Jean-Marie, 
Protais). 
Absent de poids dans cette dynamique, le « chef » Emile, qui passe 
l’essentiel de son temps à Ntollock brousse.
Curieusement, aucune famille Bantou ne s’intéresse aux palmiers… 
Nous pensions que la famille de Willy aurait été intéressée par cette 
opportunité, mais willy, selon Léonard, ne séjourne pas, ou plus, à Lakabo.



Léonard nous signale qu’il n’a pas pu aller à Lakabo ces 3 dernières semaines, victime d’un accident de 
moto, dont il se remet. Son inquiétude à propos des plants de palmiers, c’est l’appétit des hérissons pour ces 
plants qui auraient du  être protégés par des grillages individuels. Croisons les doigts ! 
A signaler qu’un nouvel habitant de Nombakélé, salarié à ELECAM, prend la défense de la population 
Baka. Il a récemment  adressé un courrier en ce sens au sous préfet et au bureau des affaires sociales…
Nous l’avions croisé lors de notre séjour en février sans évoquer ces sujets.

 Volet santé – Lakabo

Il semble pour cette année que nous ayons été moins sollicités que de coutume, en tout cas, pas d’accident 
ou de problème majeur.
Peu de frais de santé pour les parrainés et de même pour Lakabo.
Le cas le plus problématique et le plus couteux est celui de Yannick à Lakabo, le mari de Mireille. Souffrant 
selon lui d’une hernie et  d’une déchirure au testicule droit et de douleurs lombaires ! Nous avons pris en 
charge son accueil à l’hôpital de Méssaména qui dispose d’un ………….. , hélas en panne à ce moment là. 
Comme il ne fait pas confiance à l’hôpital d’Abong Mbang, le diagnostic n’est pas, au moins pour lui, 
clairement posé. 
A signaler que Mireille elle-même se plaint aussi de douleurs dans le dos…Mais pas au point de retourner à 
l’hôpital.
Lors de notre séjour de février, nous avons pu constater que la mâchoire fracturée de Suzanne s’était  bien 
ressoudée au point  qu’elle n’en souffrait plus. Nous avons du tout de même prendre en charge le traitement 
un accès de paludisme chez l‘un de ses fils au dispensaire d’Oboul, guéri peu de temps après.
Peu d’ennuis de santé aussi pour les parrainés à Abong Mbang.
Nous savons toujours que nous devrons prendre en charge rapidement le cas de Cryptorchidie du petit fils de 
Pascal  Kokpa, de Lakabo. Montant estimé à 200 000 FCFA à l’Hôpital de Bertoua. Mais, encore une fois, il 
n’était pas  présent  à Lakabo.
Enfin, Il faut dire aussi que  Flora  rencontre régulièrement des problèmes de santé. Mireille prenant en 
charge ces frais, nous devons la remercier pour cela. 
Mais plus que cela, elle a été victime, au lendemain de notre retour de février, d’une sérieuse agression à son 
domicile, tout proche du monastère de Djow ou nous avons séjourné plusieurs jours. 

 Volet santé – Cass Nklodongo et autres institutions

- 09 est toujours en attente du démarrage de l’étude de l’efficacité de l’artémisia.
L’intérêt direct pour 09 serait de récupérer quelques frais de gestion pour la conservation et le décaissement 
de la somme affectée au budget de démarrage de l’opération. Pour l’instant (qui dure !), ces fonds sont en 
attente de versement…
- Nouvelles en provenance du Cass Nkoldongo : Antoine ?

 Volet hydraulique villageoise

- (Très simple, nous n’avons pas été sollicités, sinon pour une réparation de peu d’importance sur le puits du 
quartier de Léonard.) 

  Volet financier simplifié(en grandes lignes)

- Indemnités AIDER (Président : Lèonard) : 960 000cfa (80 000 x12 mois) incluant 1.5 déplacement/mois. 
  Hors autres frais de  déplacement.. 
- Sidoine : 377 000cfa (18000/mois + 105000 : rentrée scolaire +10000 : inscription +20000 : Août)
- Fabrice : 388 000cfa (18000/mois + 100000 : rentrée scolaire + 15000/mois depuis mars pour stage 

- Frais de Santé : 40 000 (Yannick lakabo) + 5000(« boxeur » Avocat) +19600 (palu Fabrice) + 20 000 
  (radio et  soins Léonard. Accident moto du 5 juin dernier)
- Frais programme agricole : 339 000 (semences arachide, concombre, plantoirs, machettes, palmiers, 
  grillage protection plants de palmiers, transport pick-up) 



2. Rapport financier
Présentation par Jean Pierre Francoual. Approuvé à l’unanimité.

        ……………………………………..
            Attention : La situation de trésorerie diminue de manière inquiétante, sinon alarmante. 

3. Modification de la composition du Bureau 

Reconduction du vice-président  : Didier Tanière 
Reconduction du vice-président  : Antoine Berry
Reconduction  du trésorier           : Jean-Pierre Francoual 
Election du /de là secrétaire         : Carole Guichou
Reconduction du président           : Régis Dupuy 

 A l’unanimité sont reconduits les autres membres du bureau. 

4. Projets 

 Hydraulique : Pause dans ce domaine pour cause évidente de manque de moyens...              , 
mais au cas par cas, participation éventuelle à l’entretien d’ouvrages.

 Volet scolarisation Lakabo :

- Confiance dans l’équipe de jeunes enseignants à Lakabo et espoir que le directeur quitte sa 
fonction à  Lakabo en 2025

                         Proposition : Si cela durait, il faut rencontrer le préfet à Abong-Mbang (conseil CED)
  

  
 Volet parrainage 

- Constat : Fabrice Mpera  devrait poursuivre à la rentrée prochaine ?
- Constat : l’attitude de Sidoine conditionnera sa poursuite du parrainage.

(Nous devons échanger avec elle par téléphone pour faire le point)
 Volet agriculture-Lakabo 

- Vérifier à terme si le plan « palmiers » à Lakabo  tient ses promesses. La 
production devrait commencer en année 3 

  

 Volet Santé-Lakabo. 

- Essayer de limiter la consommation d’alcool. Selon Léonard,  c’est la 
délégation aux affaires sociales d’ Abong M’bang, qui est le bon interlocuteur.

     Mais depuis notre rencontre en février à la délégation, nous ne sommes pas 
     sûrs que ce soit la bonne piste !!!
- Cas de la Cryptorchidie du fils de Mbolé Nadine ?

 Animation. 
- Monter  un projet JSI (jeunesse et solidarité internationale) consacré à la
  construction d’un bâtiment à Lakabo (à bien choisir) ou bien à un échange entre 
  jeunes des deux pays (Baka –Français). Projet à déposer plusieurs mois avant le 
  départ en mission

                                     - Communiquer sérieusement sur réseaux (voir avec  2 élèves lycée) ;
  

            - Valoriser les photos ? De quelle manière ? 



  - Poursuite des expo- photos + conférences.
 

  
 

Autres 
actions : ??? N’hésitez-pas ! 
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